

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 815 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII MADRID LUNES 3 DE DICIEMBRE DE 1890. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

Ha sido declarado cesante D. Leon Cabredo jefe de la clase de terceros de las secciones de Fomento y nombrado en su lugar D. Galo José de Ponte, ascendido á oficial de la clase de primeros D. Gabriel de los Lobos, á oficial de la clase de segundos D. Vicente Marcella y á oficial de la clase de terceros D. Antonio Guzman, y nombrado oficial cuarto D. Francisco Marquez, licenciado en jurisprudencia.

Por real orden de 21 del pasado ha sido nombrado comandante del vapor *Piles*, destinado á trabajos hidrográficos, el teniente de navío D. Manuel Coria.

En Londres se está formando un jardín en Kensington, por la sociedad de floricultura, en el cual se va á emplear la enorme suma de 25 á 30 millones de reales próximamente. La familia real, la corte y la nobleza favorecen mucho este proyecto, y han suscrito sumas considerables para su realización. La inauguración se verificará en el mes de junio próximo por S. M. la reina Victoria en persona.

El mar presentaba estos días en Bilbao y toda la costa de Cantabria un aspecto aterrador. Se teme que hayan ocurrido situaciones peligrosas.

Una corta partida de carabineros de la comandancia de Huesca, al mando del sargento segundo Ramón Nieto Vales, tuvo un encuentro con los contrabandistas, que en mayor número, se habían parapetado en la puerta de una borda con las cargas y otros obstáculos: después de una lucha encarnizada, el resultado fue tomar la borda los carabineros á la bayoneta, huyendo los contrabandistas, dejando en poder de aquellos, dos reos, un hendo, doce cargas de contrabando, todas las caballerías, algunas armas y otros efectos. La fuerza tuvo al sargento herido y un carabnero.

Parece que las oposiciones se van convenciendo de que no hay división en el seno de la mayoría respecto del nuevo proyecto de ley de ayuntamientos. Así lo confiesa *El León Español* y confiamos que este y otros varios temas que han servido para forjar ácidos, quedarán relegados uno tras otro, á medida que el tiempo pase.

La administración principal de Hacienda de Madrid anuncia que en los quince primeros días de enero se cangerán en la tercera de esta corte las existencias de papel sellado de este año por el de 1891. En igual período, se hará también dicho cambio en las administraciones subalternas de Alcalá, Aranjuez, Arganda, Buitrago, Chinchón, Colmenar Viejo, Escorial, Getafe, Na valcarnero, San Martín de Valdecastillas, Torrelaguna y Valdemoro.

El jurado de premios á la virtud acordó en una de sus últimas reuniones que todas las cantidades que se recauden se trasladen á la Caja de depósitos, no solamente para la completa seguridad de su aplicación al benéfico objeto para que se destinan, sino para que produzcan el debido interés. También se acordó promover la suscripción en la próxima semana, á fin de reunirse el jurado el día 7 del corriente, y aprobar el programa de premios, que se publicará en seguida, á fin de que, según tiene prometido, pueda hacerse la distribución el día 23 de enero, que lo es de S. A. el Príncipe de Asturias.

Las noticias de Cuba son muy satisfactorias acerca del estado de aquel país, cuyo desarrollo material es prodigioso. Jamás se ha disfrutado en él de tanta paz y seguridad. Los planes de anexión, el descontento y las quejas ahogadas en el secreto de la familia, todo ha desaparecido; las transacciones comerciales y los negocios con el Norte-América cada día aumentan, y la confianza es recíproca.

Soria recibe nuevas mejoras cada día. Además del gran parador que la compañía *La Calle* está construyendo á la salida de aquella ciudad para la corte, y de las casas que en su inmediación se construyen y proyectan, se están levantando otras nuevas magníficas, en el sitio donde estuvieron los antiguos y miserables portillos desde la plaza de Herradores al Rastro. Se ha con-

duido el asfaltado de algunas aceras, y se proyecta el aumento de aguas á las fuentes públicas y la traida de gran caudal para otras nuevas. También parece que se proyecta la construcción de una plaza-mercado en llamada de San Esteban.

Sabemos de una manera positiva que el conocido farmacéutico de esta corte don Gregorio de Martos, antiguo director que fué de la fábrica de bermellón y lacres de Almaden, ha presentado á S. M. el rey por conducto de su ayudante de campo señor Belestá, una magnífica caja, conteniendo unas muestras de lacre de su fábrica especial que era nada desmerece á los mejores del extranjero.

Al aceptar S. M. con la bondad que le es característica este pequeño obsequio, y al disponer se diesen al interesado las mas expresivas gracias en su real nombre, ha llamado mucho la atención el que no se haya concedido al Sr. Martos una licencia de caza para el bosque del Pardo que por exigirlo el estado de su salud pedia como única gracia.

La monstruosa coalición propuesta por el difunto *Horizonte* é intentada en estos últimos días, ha quedado reducida, según *El Constitucional*, á las proposiciones exigidas de un armisticio entre las oposiciones todas, que se abstendrán en lo sucesivo de atacarse mutuamente, para asestar todos sus tiros contra el actual orden de cosas, combatiéndolo cada una en nombre de lo que ellas llaman sus respectivos principios.

Las oposiciones ultra-moderada y pura, no siendo posible que se pongan de acuerdo ni aun en lo mas esencial de su supuesto dogma, pues si esto fuese posible, en lugar de concertar un armisticio, hubieran concertado una coalición, las oposiciones, decimos, no pueden subir juntas al poder; ha de subir solo una de ellas, y la que suba, aunque sea con el auxilio de las demás, hará cuando este en el lo mismo que ha hecho cuantas veces en el ha estado, y eso la nación no solo no lo desea, sino que procurará evitarlo á toda costa.

Escriben de Soria el 30 de noviembre, que después de un temporal sumamente agradable y templado, llevaban cerca de un mes de aguas, nieves, granizo y viento. Tanta humedad y destemplanza, no pueden ser ya buenas para los campos, sobre todo en los terrenos bajos y de poca corriente, que se hallan hechos un pantano. La sementera fué buena y todas las semillas han nacido bien.

Ha comenzado á funcionar la gran fábrica de harinas que en el Burgo de Osma han construido los Sres. Zorrilla y compañía. Continúan pasando por Soria, carros cargados para Tudela y Zaragoza.

Dos comerciantes de Cádiz impulsaron días pasados en la caja de depósitos de aquella ciudad, diez millones de reales. Esto, dice *El Constitucional*, prueba la confianza que el gobierno inspira.

Uno de estos días se adjudicará el trozo del ferro-carril vizcaíno desde Miranda á Tudela. Es muy posible que se encargue de su ejecución la casa de Brasey.

La isla de Cuba, que debía ya mucho al digno general Concha, ha visto abierta una nueva era desde la llegada á sus playas del general Serrano. La autoridad superior de la isla oye benévolutamente al rico y al pobre, al español ó al natural de las Antillas; para él todos son iguales, y lo mismo que recibe en los actos de gobierno, hace en las horas que no son de servicio; esta afabilidad y dulzura, esta justificación, le ha dado mas fuerza y prestigio que la de su autoridad misma, que allí es omnimoda. El capitán general ha hecho desaparecer las diferencias que había entre criollos y peninsulares, que es el mayor de sus triunfos.

En la época de su mando se comenzarán á echar á tierra las murallas de la Habana, que tan estrecha é inutilmente cierran á la población, concluyéndose ó adelantándose mucho las obras principiadas en la altura de las Animas avanzadas al castillo del Príncipe, y las que arrancan del Castillo de Santa Clara, y van á concluir en el de Atarés, que forma la mas terrible defensa de la Habana. Desde su llegada ha dado gran impulso á las obras de ornato público, se han principiado caminos de hierro importantísimos, planteando la reforma de

ayuntamientos, tan útil y necesaria, y se hacen en la capital y en toda la isla mejoras muy grandes en todos los ramos, y puede decirse que solo con su prestigio, adquirido con sus excelentes cualidades, podría tenerse tranquila y defendida esta rica provincia, aunque llegara el caso de necesitarse de toda su guarnición para ir á Méjico ó Venezuela, si fuera necesario.

El general Serrano, será uno de los capitanes generales inolvidables, y á quien bendecirán los cubanos.

En una correspondencia de Lisboa que inserta *La Iberia* se habla de la alarmante noticia que se hace correr entre nuestros vecinos, de que España piensa atentar á su independencia, noticia absurda, como dice muy bien *La Iberia*, con la que solo se puede explotar la credulidad de algunos incautos y despertar odios sobre los cuales pesa la lápida de los siglos. No entendemos aquí el derecho como se entiende y practica en Italia.

Los distinguidos y acreditados fotógrafos Sres. Alonso Martínez y hermano han tenido la honra de que S. M. la reina admita el regalo de un magnífico album de retratos, como leve muestra de respetuosa gratitud por los favores y honras que S. M. les ha dispensado. La augusta señora, con esa amabilidad que dobla el valor de sus dones, después de manifestar á los señores Alonso Martínez y hermano con las palabras mas lisonjeras el aprecio que de su obsequio hacia, les ha remitido en su nombre y en el del príncipe de Asturias desricas botanaduras para carnis, de brillantes de gran tamaño la una, y la otra de esmeraldas, guarnecida tambien de brillantes. El album tiene cabida para 432 retratos, á la cabeza de los cuales figuran los de nuestra familia real, después los de los soberanos de Europa, y por último los de las personas mas notables de Madrid.

Un incógnito empezó hace años en Cádiz á vestir doce alumnas pobres de las que se educaban en la academia pública de la *Purísima Concepcion*. Cada uno de los que subsiguieron al en que empezó este bienhechor tan meritoria obra, fué aumentando el número de favorecidas, llegando años pasados al de 24, que desde que se instaló la academia de *Santa Isabel* se distribuían por mitad, es decir, doce en cada una de las dos academias municipales de niñas. La abnegación del caritativo, modesto y edificante incógnito fué en aumento y ya este año vistió 50 niñas (de ambas academias) y sin permitir que se conociera su nombre. La persona intermediaria entre el bienhechor y la junta de damas es el padre Moreno, de Santo Domingo.

Una grave noticia comunica al *ruralista* su corresponsal de Orduña: «Ayer (dice sin poner la fecha) corrió por esta ciudad la desagradable noticia de haberse sublevado los trabajadores del ferro-carril del punto de Techa, dirigiéndose á la casa que habita el jefe de sección, al cual amenazaron con navajas á fin de que se les aumentase el jornal hasta trece reales diarios en vez de los once que se les pagaban. El jefe de la sección y todos sus empleados se resistieron á una exigencia tan injusta, sin que lograran los alborotadores su intento, permaneciendo estos todo el día en la inmediación de la casa, que por desgracia se halla sola. Por la tarde se retiraron todos los obreros, que serian como en número de unos 300, y al pasar por la línea, se apoderaron de la pólvora que había en el almacén, haciendo volar el puente construido sobre el rio y que faltaba muy poco para su terminación. Parece que el gobernador de Alava y la autoridad judicial han adoptado medidas energicas para que sean castigados ejemplarmente los autores del crimen, concediendo para ello un premio de mil reales al que los denuncie. Será regular que la oficina central tenga noticia de estos hechos, que podrá Vd. rectificar con mayores datos.»

Han llegado á Madrid, donde se proponen dar algunas representaciones cómicas y dramáticas Mr. Levasor primer actor cómico del teatro del Palais-Royal de Paris, y Mad. Teisseire primera actriz del teatro del Gymnasio de la misma capital.

El príncipe Murat ha dirigido á uno de sus amigos en Nápoles una carta que publican varios diarios italianos y reproduce

la *Patrie*, en la cual, al mismo tiempo que esplica su posición, hace algunas reflexiones sobre los últimos sucesos de Italia, deplorando que el triunfo de la soberanía popular en la Peninsula no haya ido acompañado de las grandes virtudes cívicas que son mas que nunca indispensables en las grandes crisis de los pueblos.

Los sucesos de 1848, dice, son demasiado recientes para que renunciemos á tomar de ellos ejemplo y enseñanza. La república francesa cayó porque lo amenazaba todo y todo lo destruía sin haber sabido ni crear ni reedificar.

Que los partidos coaligados que hoy dominan en Italia no olviden este hecho, pues hasta ahora se han mostrado mas tiránicos que los gobiernos derribados.

Mal se inaugura la libertad por la sospecha y la tiranía. ¿Qué significa el desarme de tantas poblaciones, el estado de sitio proclamado en tantas provincias? Semejantes disposiciones están lejos de demostrar la espontaneidad del sufragio universal y la confianza de la autoridad naciente.»

El príncipe Murat declara, que mientras el porvenir de Italia no aparezca mas benévole, permanecerá frío espectador de los acontecimientos; pero concluye su carta insistiendo en su opinion de que solo una confederación puede dar á aquella desgraciada Peninsula la prosperidad que la desea y la unidad que necesita, y que la actual tentativa de unificación, fundada en la violencia, será efímera y solo alcanzará resultados artificiales.

No es cierto, según la *Patrie* que acabamos de recibir, que el conde de Morny se disponga á salir de París para Roma con una carta autógrafa del emperador para Su Santidad, anunciándole que las tropas francesas abandonarán la ciudad eterna. Nunca menos que ahora, añade el órgano semi-oficial de Luis Napoleón, se ha pensado en la retirada de nuestras tropas.

Dícese en Paris que el contra-almirante Mr. Labrousse, inspector general de los buques de vapor, ha recibido la orden de que tome las disposiciones necesarias para que todos los vapores de guerra de la escuadra francesa se hallen si fuese necesario dispuestos á entrar en campaña en el mes de marzo próximo.

Ocupándose un corresponsal del *Diario de Barcelona* en Paris del importante decreto del emperador relativo á los cuerpos colegisladores, dice: «La conclusión que se deduce del decreto es que el emperador necesita á la nación cuando trata de hacerse la propia. Se había hablado ya de un empréstito, y hoy circulan otra vez con mas insistencia estos rumores, pero no se fija únicamente en 300 millones de francos, sino que se dice que en el mes de enero se pedirán á la nación 700 millones.»

El 28 llegaron á Cádiz á bordo del vapor *Duero*, Mohamet Ankise, hermano del bajá de Tánger, Adelmeri, secretario de Muel-Abbas, Alderman Buni, hijo del capitán del puerto de Tánger, y dos ayudantes del príncipe. Los acompaña don Francisco García Oráa, oficial 1.º del cuerpo de administración militar.

Hoy lunes tendrá lugar en el Congreso la discusión sobre lo ocurrido en Cádiz entre el gobernador civil de aquella provincia y los demócratas que querian reunirse para tratar de las elecciones municipales. El Sr. Rivero parece presentará una proposición con este objeto, que según *La Discusion*, se halla concebida en estos términos:

«Pedimos al Congreso se sirva declarar que es altamente inconstitucional y atentatorio á las instituciones del gobierno representativo todo acto del gobierno ó de las autoridades que cohiba la libre acción de los partidos legales; mucho mas si sus opiniones están sancionadas por el fallo de los tribunales de justicia.»

Palacio del Congreso 1.º de diciembre de 1890.—Nicolás María Rivero.—Para autorizar la lectura.—Joaquín Garrido.—Práxedes Mateo Sagasta.—Laureano Figuerola.—Carlos María de la Torre.—José María Vera.—Pedro Calvo Asensio.

Anteanoche administraron el Viático al excelentísimo señor brigadier D. Juan Rodríguez y de la Torre, que hace días se encuentra gravemente enfermo.

Dice un periódico: «Anteayer 30 se recibió en el gobierno

civil de la provincia de Soria un parte del alcalde de Muro de Agreda, anunciando que en la Sierra del Madero habían aparecido veinte hombres armados. La Guardia civil de la capital se preparaba á salir en su persecución. No se decía qué clase de gente era aquella, ni si llevaba bandera política, y bien pudiera suceder que fueran contrabandistas. Nuestro celoso corresponsal de Soria no ofrece comunicarnos sobre este suceso nuevas noticias que nosotros trascribiéramos á nuestros lectores.»

En un artículo que titula «situación interior del imperio austriaco» examina la *Patrie* las instituciones que ha concedido á sus pueblos el emperador Francisco José. El diario francés manifiesta que no ha querido emitir hasta ahora su juicio, porque en materia de reformas políticas, conviene dejar hablar primero á aquellos á quienes afectan directamente. «El decreto imperial de 20 de octubre, dice, comprende dos clases de disposiciones, unas referentes al gobierno central y otras á la posición particular de las diferentes provincias. Hoy nos ocupamos únicamente de las primeras.»

Estudia la composición del *Consejo del Imperio* que será la Asamblea deliberante para todo el país y encuentra que sus atribuciones legislativas son muy limitadas. Respecto á las asambleas provinciales dice que no son mas que cuerpos privilegiados semejantes á los *Estados* de Prusia antes de 1848 y, por lo tanto, insuficientes para satisfacer las necesidades públicas, de vida precaria, y que no merecen el nombre de representación nacional. La *Patrie* concluye hallando muy natural, en atención á las consideraciones espuestas, la indiferencia con que han sido acogidas por su pueblo las concesiones del emperador.

Hoy recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

París 2.—El «*Constitutionnel*» dice con la firma de Mr. Vitu, que es exacto se trate de disolver el cuerpo legislativo francés.

Londres 1.—El paquete salido para América lleva dos millones y medio de francos.

Ha llegado á Southampton el paquebot de las Indias occidentales, con quinientos millones y medio.

Ayer llegó á Palermo el rey Victor Manuel, siendo recibido en aquella ciudad con entusiasmo.

Rothschil anuncia que aplaza el pago del cupón del empréstito romano vencido hoy, hasta que reciba el complemento del dinero para su pago.

Ayer han recibido SS. MM. al Sr. D. Diego Coello y Quesada, ministro plenipotenciario de España en Turin, que en compañía de su señora é hijo ha ofrecido sus respetos á SS. MM. al pasar por el palacio.

Nos escriben de Barcelona, que la permanencia del Sr. Rios Rosas en aquella ciudad, llevaba trazas de prolongarse, porque había puesto casa.

Ayer por la mañana se hundieron los dos arcos apoyados en el puente de Castro-Gonzalo, en la carretera general de Galicia, á causa de la crecida de las aguas.

El vapor *Lepanto* salió ayer de Barcelona para Alicante.

Anteayer salió de Cádiz para Algeciras el vapor *Marqués de la Victoria*.

En el Bolsín de ayer quedó el consolidado á 50-30 y la diferida á 42-15.

En el mercado de granos de esta corte se vendieron ayer 919 fanegas de trigo de 47 á 51 1/2 rs. fanega; quedando por vender 3,625 fanega; cebada á aña de 24 3/4 á 26 reales fanega, y algarroba á 33.

### SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Con referencia á una carta de Lisboa, dice *La España*, se nos ha dado una noticia dolorosa. Parece que el conocido gimnasta Mariani, tan apreciado por el público madrileño, ha muerto en la capital del reino vecino á consecuencia de una caída que dió estando haciendo el difícil ejercicio de la *escalera aérea*. Desearíamos que la noticia no fuese cierta, aunque por tal se nos ha dado.

La junta del censo de población de la provincia de Madrid ha celebrado sesión ayer 2 á las doce del día, en el local del gobier-



o político. En ella se dio cuenta del dictamen de la comision cuyo nombramiento se acordó en la junta anterior.

Las correspondencias oficiales confirman la noticia de hallarse entre los prisioneros de Pekin algunos franceses. Estos son el coronel Gramchan, el abate Dulne, intérprete del general Montauban, M. de Escairas y algunas personas de su escolta.

El gobierno chino ha manifestado á los jefes de las fuerzas aliadas, que no es responsable de la sorpresa de Palikao, dirigida y exclusivamente dispuesta por el general Lan-ko-lin-sin, sin forden alguna de emperador.

Dice El Clamor Público que se prepara en nuestra patria una crisis próxima, grave y trascendental. «¿Qué crisis será esta? pregunta uno de nuestros colegas. Nosotros no tenemos noticia de mas crisis que la que está sufriendo El Clamor para convertirse en democrata, y de los partidos absolutista, ultramoderado, progresista puro y democrático, que tratan de fundirse en uno solo para alcanzar mejor la presa que todos apetecen, y que disputarian luego entre sí, si casualmente llegaran a lograrla. Pero ninguna de estas se nos figura grave ni trascendental, y por lo mismo preferimos creer que El Clamor Público en vez de aludir á ellas, quisiera proponernos un enigma al anunciar tal nueva, y esperamos que como es costumbre, nos dé su solución en el próximo número.»

Han llegado á esta corte, procedentes de Oviada, con objeto de tomar asiento en el Senado, los señores marqueses de Castañaga y de los Altares.

Confirmando un diario extranjero las noticias, que hemos dado acerca del conde de Flahant, nuevo embajador de Francia en Londres, dice ademas, que se cree que Luis Napoleón, aprovechará las muchas relaciones de amistad que el conde adquirió en Austria, durante su larga permanencia en Viena, en tiempo de Luis Felipe, para contribuir á una solución satisfactoria en la cuestión veneciana.

Insisten algunas correspondencias, en dar como seguro un próximo viaje del emperador Napoleon á Inglaterra.

El general Martimpregy ha dirigido, al abandonar la Argelia, al ejército puesto bajo sus órdenes, una proclama que resume todos los actos de su administracion militar. Deja el mando de las fuerzas de mar y tierra al general Yassuf. Esta es la primera vez desde la conquista que el poder militar se encuentra confiado en manos de un indigena.

En los dos teatros de Valencia se representa la comedia de magia *Triganda la desconocida*. Por efecto, segun se cree, de estas rivalidades, hace pocos dias se hallaron cortadas en el teatro de la Princesa, las cuerdas de la mayor parte de las piezas de maquinaria.

El Diario de Barcelona califica de absurda y grosera farsa la noticia que se ha hecho circular en aquella ciudad de que un maestro zapatero habia asesinado á su aprendiz para robarle ó cobrar en su nombre el premio de dos ó tres mil duros que este último habia alcanzado en la loteria.

Se ha remitido ya á Madrid el expediente de la fusion acordada entre la sociedad del ferro-carril de Barcelona á Mataró y Gerona, y la del de Barcelona á Granollers y Gerona. La aprobacion de este expediente es de gran importancia, porque de ella depende en gran parte la union por la parte oriental del Pirineo, de la red de ferro-carriles españoles con la de los demas paises de Europa.

El primer articulo de fondo del *Morning Chronicle* del 27 de noviembre, ha causado gran sensacion en el mundo político de Londres. Hé aqui como concluye: «Si Austria no quiere ceder á Venecia mediante una compensacion suficiente, las dos grandes potencias occidentales decidiran si ha llegado el caso de dar solución á la cuestion italiana interviniente mancomunada y activamente.» Teniendo en cuenta la fuente en que el *Chronicle* bebe sus inspiraciones, es de creer que estas líneas indican, segun el corresponsal de la *Independencia belga*, la política que el gobierno francés se propone seguir respecto á Venecia. Pero como Luis Napoleón se ha comprometido ante el parlamento á no separarse del principio de no intervencion, supone el corresponsal que las cámaras no le darian la autorizacion necesaria, caso de que el ministerio la pidiera.

Indican las noticias de Berlin, fecha 25 de noviembre, que Prusia ha formulado respecto del asunto concerniente á la Hesse-Electoral, una proposicion intermedia entre las pretensiones de la Dieta Germá-

nica y el derecho de los Estados. Las instituciones otorgadas últimamente se pondrán en vigor hasta que las Cámaras hayan revisado la Constitucion de 1831. Otras elegidas con arreglo á la ley de 1849 ratificarán ese convenio.

La prensa alemana hace tambien apreciaciones sobre las últimas medidas del gobierno francés; en general las acoge con hostil desconfianza. La *Gaceta de Colonia* haciendo una comparacion entre las recientes reformas austriacas y las reformas francesas, establece entre ellas la diferencia de que las primeras han sido concedidas en interés mismo del imperio, mientras que las segundas solo son, segun ella, el objeto de consolidar una dinastia. La *Nueva Gaceta* de Prusia pretende que estas medidas no tienen otro objeto que dar á poder nuevas armas contra el clero y los intereses católicos.

El *Daily-News* ha publicado curiosas noticias de Siria. El 9 del pasado, el comité de socorros anglo-americanos habia casi agotado sus recursos. En una semana habia procurado vestidos á 1,746 infelices que carecian de ellos, y viveres á 5,058 hombres, 5,227 mujeres y 7,571 niños.

En una tabla comparativa (publicada por periódico extranjero) de los productos por dia y kilómetro, de 111 ferro-carriles, vemos al de Isabel II ocupando un puesto honorífico. Treinta son los que en la actualidad le exceden, á saber: 2 en Alemania; 12 en Inglaterra; 2 en Austria; 1 en Belgica; en Dinamarca ninguno; en España idem; 5 en Francia; en Holanda ninguno; 7 en Prusia; en Rusia ninguno; 1 en Cerdeña, y en Suiza ninguno. De modo que hay en Europa 80 líneas ferreas, de rendimientos inferiores á la de Alar á Santander, que no está concluida aun, ni recoge todo el movimiento que á ella tiene su aflujo natural.

En el término de Tortosa ha dado este año sorprendentes resultados la cosecha de arroz, que por primera vez se ha ensayado en nuestros prados, incultos é improductivos hasta ahora. Estos terrenos que antes eran mirados con el mayor desprecio, como que se vendian á 20 ó 30 reales el jornal, han adquirido en el dia un precio fabuloso por las esperanzas de las abundantes cosechas de arroz que de ella se esperan, si el gobierno como es regular, despacha favorablemente el expediente que sobre acotamiento, desagüe y demás que se previene en las recientes reales disposiciones, instruyen los propietarios de los prados. La inmensidad de estos, la buena clase del terreno y la abundancia y seguridad de aguas que dá el canal de navegacion y riego desde Amposta á San Carlos, hace presagiar cosechas tan abundantes como se recogen en el reino de Valencia.

Norte-América es el pais en donde se ven las cosas mas originales del mundo. Con motivo de la eleccion de presidente se ha descubierto el modo de aplicar la política á los anuncios industriales, para llamar la atencion sobre ellos. La aplicacion ha sido hecha por un médico de New-York. Hé aqui, dice el *Correo de los Estados Unidos* la alocucion dirigida por el famoso doctor Brandreth á sus conciudadanos en la víspera de la eleccion presidencial: «Votantes: es necesario que deis vuestros votos á los buenos candidatos. Para hacerlo así debe estar la cabeza despejada y esto lo lograreis haciendo uso de las píldoras *universales de Brandreth*. Si el corazón se halla en buen estado tambien lo estarán la cabeza y el juicio que se forme. Que cada votante tome por lo menos una dosis de cuatro píldoras antes del martes próximo, y dará el voto conforme á justicia.»

A la fecha del 26 continuaba el temporal de agua en Tetuan. Las lagunas del llano que se habian secado completamente han vuelto á ser tales lagunas. Felizmente la sangre humana no aumentara su caudal este invierno como el pasado. El teatro estaba muy animado y la compañía de zarzuela se iba á reforzar con la señora Vigones. La señorita Imperial alcanza muchos aplausos particularmente en la zarzuela de los Sres. Rubi y Arrieta *La hija de la Providencia*.

Hace pocos dias se presentó un moro en el Zoco de Tetuan armado de hoz, gavia y de una enorme maza adornada de clavos de hierro. Formó un corrillo por el estilo del que forman en las plazas de nuestras ciudades los jugadores de cubiletes, y toda la concurrencia española colocada al rededor se manifestó impaciente de ver los equilibrios, ejercicios gimnásticos, ó juegos de manos que iba á hacer el histron marroquí. No tuvo que esperar mucho tiempo; se empezó la funcion con el ejercicio de la hoz y al hacer alarde de su habilidad, se cortó á propósito la cara haciéndose graves incisiones por las cuales salía mucha san-

gre. Poco despues manejó la maza con gran maestría, y cayeron algunas monedas á los pies del artista.

Las tropas francesas han tomado cuarteles de invierno en Siria, habiéndose distribuido en posiciones estratégicas que dominan la montaña y el camino de Damasco. En estas posiciones parece que continuaran acuarteladas hasta fin de marzo.

Asegura un corresponsal que las últimas modificaciones de la Constitucion se harán en 1.º de enero próximo.

Resulta de un informe publicado por los comisarios ingleses de la emigracion, que en cuarenta y cinco años, es decir, desde 1815 hasta 1859 han salido de Inglaterra 4,917,598 personas. La emigracion mayor fué la de 1852: en este año emigraron 363,764 individuos. La mayor parte de los emigrados son irlandeses, y los comisarios manifiestan que han sido enviados diez millones de libras esterlinas desde América á Irlanda, para facilitar los viajes de los irlandeses al nuevo mundo.

TERCERA EDICION.

Anoche no hemos recibido despachos telegráficos del extranjero:

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy. — San Francisco Javier, confesor, San Claudio y Santa Hilariá, mártires.

Cultos religiosos. — Se celebrarán en los templos siguientes: Cuarenta Horas en la iglesia de San Ignacio, donde se celebrará función á San Francisco Javier, con misa mayor y sermon que predicará D. Tristan de Medina; por la tarde se cantarán completas y reservas.

Se celebrará tambien al mismo santo en el oratorio del Olivar, siendo panegirista D. Vicente Lopez de Lerana, capellan de honor y predicador de S. M.

Se practicará el culto semanal con la religiosidad que los lunes anteriores al Santísimo Cristo de la Salud, en su propia capilla, plazuela de Anton Martin. A las diez se manifestará á S. D. M., despues se celebrará misa rezada, se rezará el trisagio y estacion, y despues de reservar á las doce, habrá misa rezada por cuantos contribuyen con sus limosnas para el culto de tan milagrosa imagen de Jesus crucificado.

Seguen practicandose las novenas de la Virgen de la Concepcion en las iglesias anunciadas los dias anteriores.

Orden de la plaza. — Servicio para hoy. — Parada: Barcelona y Chiclana. — Jefe de la guardia exterior del real palacio, señor teniente coronel segundo comandante de Chiclana, D. Pedro Reboul. — Jefe de dia: señor comandante capitán de Toledo, don José Gomez Rodriguez. — Visita de hospital: lanceros de Numancia, sétimo capitán. — El general gobernador, Serrano del Castillo.

Jueces de paz. — Hé aqui los nombramientos en favor de las personas que des empeñarán estos cargos en la corte; en el bienio próximo: Mediodia: D. Miguel Aragon. — Norte: D. Manuel Moriano. — Audiencia: D. José María San Fernandez. — Barquillo: D. José Gago. — Lavapiés: don Joaquin de la Torre y Bonal. — Maravillas: D. Juan Maria Rodriguez. — Palacio: don Juan de Dios Rada. — Prado: D. Ignacio Suarez. — Universidad: D. José Puig y Alvarez. — Vistillas: D. Cristóbal Martin de Herrera.

Tribunal de censura. — Ya está nombrado el que ha de juzgar los ejercicios de oposicion á la cátedra de patologia general, vacante en la facultad de medicina de Cádiz. Le compondrán (salvas las variaciones que siempre ocurren por dejar de admitir alguno), el Excmo. Sr. D. Ramón Frau, presidente; y los señores D. Mariano Lorenzo, D. Nicolás Garcia Briz, D. Marcos Viñals, D. Francisco Mendez Alvaro, don José María Lopez, D. Juan Fourquet, don Patricio Salazar y D. José Calvo y Martin.

Alli como aqui. — Enumerando monsier Chevalier la causas del desercido y perdicion de la fermentacion en Francia (añadida y España), dice: «Los confitellers preparan, 1.º Toda clase de jarabes, vendiéndolos á precios fabulosos; verdad es que solo están hechos con azucar, y que no tienen mas valor que el que les dan las etiquetas que llevan las botellas; el jarabe de goma está preparado con glucosa, el de grosella está coloreado con carmin y acidulado con ácido tártrico; el de eulantillo lo es el simplemente de azucar morena, para que tenga un color oscuro, y el de malva-visco no ha visto siquiera la raiz que le da nombre.

2.º Pastillas mas blancas y de mejor apariencia que las de las boticas, y esto se explica: los farmacéuticos las preparan con los medicamentos correspondientes, mientras que los confitellers procuran solo hacerlas mas bonitas; hay quienes se atreven á preparar con la glucosa las llamadas *bolas de goma*, y á sostener ante los tribunales, que no se pueden hacer *bolas de goma sin glucosa*. Otros preparan pastas que no deberian ponerse á la venta, pero se expenden baratas, y el público no se persuade de que siempre son caras las cosas malas.

Los drogueros hacen tambien concurrencia á los farmacéuticos, y estos no han tomado la determinacion natural de no comprar nada á los drogueros que se intrusan en la farmacia y que la prostituyen convirtiéndola en mercancia. Tambien los médicos en las villas y lugares, se entremeten en cosas propias de los farmacéuticos, de suerte que estos no saben lo que deben

hacer. Una plaga aun mas grande consiste en el inmenso número de personas que ejercen sin los requisitos que exige la ley, y por lo tanto sin responsabilidad y sin pagar el correspondiente impuesto. Seria conveniente practicar una investigacion sobre este punto: estamos seguros de que las boticas intrusas son al menos tantas como las legales.»

Cuarto que no come en casa. — En el *Diario de Avisos* de ayer se publica el siguiente anuncio. «La persona que quiera vivir en un cuarto bonito y barato, calle de (omitimos el nombre de la calle para no sacar á la vergüenza al que ha redactado el anuncio), 29 segundo, que no coma en casa, se cederá un gabinete con balcón á la calle y alcoba con su buena cama en 2 1/2 reales diarios. Es decir que el cuarto no ha de comer en casa y el huésped, se ha de ceder á si mismo el gabinete.»

Acrobata. — Anteayer trabajo por primera vez en el circo de Paul donde tuvo baile extraordinario la sociedad titulada la Constante, el acrobata español D. Juan Millá. Son verdaderamente prodigiosos los ejercicios del Sr. Millá, que aventaja en agilidad y audacia á todos los acrobatas que hasta hoy habiamos visto en Madrid.

Manías británicas. — En Glasgow (Escocia) se formó hace tiempo una sociedad llamada *Sociedad Británica contra el tabaco*, y el comité de esta ha resuelto elevar un memorial al Parlamento rogando la insercion de una cláusula en el nuevo bill de policia para que se prohiba que se fume en las calles públicas; el cuerpo facultativo de medicina trata de hacer lo mismo. Inglaterra está llena de monomaniacs de esta especie, tanto que hay allí sociedades contra los casinos, salones de baile, jardines de música, conciertos diarios y toda clase de recreo público; además la sociedad religiosa hace una porcion de años que trabaja para obtener una acta del Parlamento, que mande cerrar en los domingos todas las tiendas, incluidas las tabernas, cafés, panaderías, casas de comida, etc.; total prohibicion de coches, caballos de alquiler y ferro-carriles; la celebrada y protegida por todas las clases y en particular por el clero protestante, total estérmino de todas las casés públicas y de casas conocidas por mala reputacion. Son tan raros los tales ingleses que de resultados del gran movimiento en el pais, de la milicia nacional, los pobres de la policia civil (policemans) entusiasmados con el aspecto marcial de los voluntarios, dejaron crecer sus bigotes y andaban tan vanos y guapos que eran la admiracion de las criadas de Londres y Liverpool; pero de la noche para la mañana, con una orden del inspector amanecieron todos pelados, y ahora se llaman los afeitados.

Siniestros de viajeros. — Merecen apuntarse los datos oficiales que insertamos á continuacion, y que indican la proporcion entre los viajeros que han muerto por causa de accidentes en los ferro-carriles de Inglaterra, y el número de los que han circulado por los mismos en los años que se anotan. Es decir, que en los cuadros que siguen se indica cuántos miles de viajeros han circulado por cada uno de los que han muerto, 1850 1 muerto por cada 2 1/4 millones; 1851 1 por cada 2 1/2; 1852 1 por cada 2 1/2; 1853 1 por cada 1 1/3; 1854 1 por cada 2 1/3; 1855 1 por cada 1 1/4; 1856 1 por cada 5.

Respecto al número de heridos en los mismos caminos, corresponden á los números que se asignan cada uno de los viajeros heridos, 1850 1 herido por 400,000 viajeros; 1851 1 por 230,000; 1852 1 por 234,000; 1853 1 por 340,000; 1854 1 por 330,000; 1855 1 por 360,000; 1856 1 por 440,000.

Presentimiento singular. — El *News* de Schenectady refiere el rarísimo caso siguiente, asegurando que es cierto en todas sus partes. — Hace como tres semanas que Mr. W., vecino residente en el condado de Schenectady en la ciudad de Nistayuna fué despertado de su tranquilo sueño por un extraño ruido que le pareció proceder de un aposento contiguo que estaba desocupado. Más sorprendido que alarmado, encendió su lámpara y se dirigió á él, y al abrir la puerta para entrar, la corriente de aire que salió del cuarto le apagó la luz dejándole naturalmente á oscuras. Vuelve la espalda Mr. W. para ir á encender de nuevo la luz cuando nota que la pieza se ilumina repentinamente con una claridad opaca. Se detiene entonces, pasa la vista al rededor de la pieza á favor de aquella misteriosa claridad y ve distintamente tendido sobre la cama á su hijo mayor completamente amortajado y al lado del lecho, descansando por ambos extremos sobre dos sillas, un ataúd preparado para recibir el cuerpo. La ilusion duró solo el tiempo necesario para haberlo hecho ver aquella escena y reconocer el semblante de su hijo volviendo á quedar todo en tinieblas. Mr. W., con una sangre fría y una calma admirables, volvió á su dormitorio donde encendió de nuevo la lámpara, y con ella entró otra vez en la pieza dicha. Todo estaba allí en su lugar; toda aquella fantasmagoria habia sido efecto de una ilusion que Mr. W. no cuidó de explicarse á si mismo y se retiró á su habitacion donde durmió tranquilamente el resto de la noche. Vino la mañana siguiente, lunes, y con ella, los negocios del comerciante y todo se olvidó; el miércoles siguiente enferma su hijo mayor, y el viernes se anuncia su entierro para las dos de la tarde.

Anda y vuelve por otra! — Caminabas pasados por la calle de Toledo un lugareño llevando apagada una colilla de cigarro. Un caballero vestido de punta en blanco se le acercó á pedirle fuego para encender una tagarina de cinco ochavos. El lugareño, diciéndole entre dientes que se le habia apagado su cigarro, pero que iba á servirle, sacó con mucha fiema yesca, piedra y eslabón, encendió, puso la yesca sobre una pieza de dos cuartos y se la dio al peticionario; luego que este hubo encendido el puro, tiró el fuego y devolvió los dos cuartos; mas el lugareño le dijo con mucha calma: «Guardelos Vd. para comprar fósforos.»

Ah valientes! — El dia 25 del pasado se verificó en las inmediaciones de Castellon un robo. Tres ladrones detuvieron tres carros que pasaban por la carretera de Valencia al oscurecer del mencionado dia, encontrándose á un cuarto de hora de esta ciudad, en direccion de Villareal, á cuyos molinos llevaban cierta cantidad de trigo. Los ladrones no tenían mas armas que una hoz, y los seis ó ocho hombres que iban en los carros apelaron á la fuga; dejando en el camino como botin, que recojieron los carros, 320 rs., que pertenecian á Vicente Labregat y Salvador, vecino de Terriblanca. Los presuntos reos están presos y son: José Peña, jornalero; Francisco Martinez Meliá, viudo, licenciado de presidio, donde sufrió por robos doce años de cadena y estaba sujeto á la vigilancia de la autoridad; y Vicente Peris y Rubert (a) Zapata, compañero de cadena del anterior.

Movimiento muscular. — El hombre posee la facultad de imitar todos los movimientos, excepto el de volar. Para ejecutar esos movimientos tiene 60 huesos en la cabeza, 60 en los muslos y piernas, 62 en los brazos y manos, y 67 en el tronco, y además 434 músculos. En el corto espacio de una hora circula completamente su sangre tres veces.

Con respecto á la velocidad comparativa de los seres animados y de los cuerpos impulsados, se deberá notar que el tamaño y construcción de estos ejerce muy poca influencia en aquella, y ni aun tiene fuerza comparativa, aun cuando se dice que un cuerpo que da movimiento á otro pierda parte y el todo del suyo. El «perezo de América» no es un animal pequeño y sin embargo no camina arriba, de 50 pasos al dia, un gusano avanza solo 5 pulgadas en 50 segundos; y el insecto llamado «vaquita» vuela en una hora una distancia equivalente á 20 millones de veces la longitud de su cuerpo. El venado corre milla y media en 7 minutos; el antilope una milla en una minuto, y las mulas certeras de Tartaria son todavía más veloces. Una águila vuela 18 leguas en una hora, y un halcón 250 leguas en el corto espacio de 16 horas. El viento fuerte camina 60 millas en una hora y el sonido 1,142 pies ingleses en un segundo. El volante de un reloj común se mueve 17,160 veces en una hora, ó sea 411,840 al dia y 150,424,560 en un año natural de 365 dias y 6 horas. Algunos relojes se conservan hasta cien años y entonces el volante se habrá movido 15,042,456,000 veces! Pero el reloj está fabricado de un metal muy duro, y hay una máquina muy curiosa hecha de una sustancia blanda y la cual late 5,000 veces en una hora, 120,000 al dia y 43,830,000 al año. Tambien suele durar, aunque raras veces, cien años y entonces habra latido 4,383,000,000 de veces! Esa máquina es el corazón del hombre.

El rey galantuomo. — Alejandro Dumas, que como es sabido, nunca ha echado una mentira, cuenta que el rey Víctor Manuel se levanta antes de salir del sol y se desayuna con un pedazo de pan y una rebanada de tocino ó queso colocada sobre el pan. Dumas no dice si el rey hace este desayuno navaja en mano y partiéndolo y pinchando con ella el tocino con que engaña el pan; pero si asegura que por la tarde se enciema en su comedor y come como un Eleogabal, sin etiqueta, sin porta y sin camareros. Víctor Manuel es fanático por la caza, y con su escopeta y su perro se va solo por aquellos andurriales apenas anacece. Un dia le vió un aldeano matar dos perdices descargando los dos cañones de su escopeta; y muy distante de saber que era el rey, le dijo: «Carispita, que tiene V. buen ojo!» Así así! contestó el rey. «Sería V. hombre de quitar del medio un maldito zorro que tiene por aqui su guarida y no me deja gallina viva!» No tengo inconveniente. — Pues si la mata V. le doy un par de pesetas. — Corriente: mañana me tiene V. aqui, y que se de por muerto el zorro. — ¡Oque V. esos cinco. El rey estrechó la mano del aldeano y volvió al amanecer del siguiente dia con dos perros sabuesos; levantaron al zorro y lo mató. «¡Cararri! ¡esclamó el aldeano, se ha ganado V. las dos pesetas. Alla van. Vengan, contestó el rey. Es el primer dinero que he ganado en mi vida. — Al dia siguiente el rey envió á la mujer del aldeano un vestido, un collar y unos pendientes. Víctor Manuel ya le dió y solo al teatro y entra por la puerta general. Una noche vió la portera del teatro de Argennes que un caballero se divertía en echar el humo de su cigarro á las narices del gato que tenia encerrado en una especie de jaula en un rincón, y corriendo presurosa en defensa del objeto de su cariño, así fuertemente del brazo al fumador en quien inmediatamente reconoció al rey. Todo esto lo cuenta Dumas, que repetimos no ha echado nunca una mentira.

Ansdas de libertad. — Varios presos cumplidos, pero existentes en la cárcel de Alcalá de Henares, á consecuencia de los sucesos ocurridos en 8 de mayo último, se han dirigido al señor director de presidios en súplica de que se los ponga en libertad, puesto que no tomaron parte en aquellos sucesos, y se les dispense la fianza para responder del resultado de la sumaria, porque les es imposible prestarla hallándose lejos de su pais.

Señas de los parisienenses. — Un escritor francés dice que el verdadero parisienense se conoce en cuatro ocasiones: cuando el reloj da la hora, cuando pregunta, cuando promete y cuando habla de sus amores. Apenas el reloj comienza á dar la hora pregunta: qué hora es esta? Quiere que sus amigos le respondan antes de haber preguntado. No cumple nada de lo que promete. Y por último, en punto á favores amorosos goza más publicándolos que recibiendo los.

ESPECTACULOS

(PARA HOY.)  
VARIETADES. — A las ocho y media de la noche. — La vuelta de presidio. — Baile. IMPRENTA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Editor, D. Eusebio de Zuloaga.